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Официально 
УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) "О РОМАНОВЕ А. А." 
ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ЕГОР БОРИСОВ ПОЗДРАВИЛ УЧАСТНИКОВ 
ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКОЙ ЭСТАФЕТЫ 
ГЛАВА ЯКУТИИ ОСМОТРЕЛ МЕСТО СТРОИТЕЛЬСТВА МОСТА ЧЕРЕЗ ЛЕНУ 
ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ПОРУЧИЛ РАЗРАБОТАТЬ БОЛЕЕ ГИБКИЕ МЕХАНИЗМЫ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СРЕДСТВ, ВЫДЕЛЯЕМЫХ НА БЛАГОУСТРОЙСТВО НАСЛЕГОВ 
ЕГОР БОРИСОВ: СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ВПОЛНЕ МОЖЕТ СТАТЬ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОЙ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ОТРАСЛЬЮ 
ПЕТР АЛЕКСЕЕВ ПОСЕТИЛ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС В СЕЛЕ ТУЛАГИНО И 
КРЕСТЬЯНСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ЭМ 
ПОЛПРЕД ЮРИЙ ТРУТНЕВ ПРЕДСТАВИЛ РУКОВОДСТВУ МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ 
АЛЕКСАНДРА ГАЛУШКУ 
ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ: Я РАБОТАЛ В СИЛЬНОМ ПАРЛАМЕНТЕ... 
ЭКС-ПРЕЗИДЕНТ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ РОЗА ОТУНБАЕВА ПОЗДРАВИЛА 
АЛЕКСАНДРА ЖИРКОВА С ПОБЕДОЙ НА ВЫБОРАХ 
ЖЕЛАЮЩИЕ УЖЕСТОЧЕНИЯ НАКАЗАНИЙ ДЛЯ ПЕДОФИЛОВ ДОЛЖНЫ ОБРАЩАТЬСЯ 
НА САЙТ «РОССИЙСКАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ ИНИЦИАТИВА» 
Политика 
ИЗБРАН СПИКЕР ЯКУТСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
Экономика 
ЗАВЕРШАЮЩИЙ ТУР НАВИГАЦИИ НАЧАЛСЯ С НЕПРИЯТНЫХ СЮРПРИЗОВ ИЗ-ЗА 
ПОГОДЫ 
НА КОЛЫМЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ НАВИГАЦИЯ 
Общество 
СЪЕМОЧНАЯ ГРУППА ПЕРЕДАЧИ «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» ГОТОВИТ  
В ЯКУТСКЕ СЮЖЕТ О ДЕЛЕ ПЕДОФИЛА 
РАЗМЕР ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПОМОЩИ ЯКУТИИ БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ ОТ МЕСТНЫХ ВЛАСТЕЙ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДАЧА ТЕПЛА В МНОГОКВАРТИРНЫЕ ДОМА ЯКУТСКА 
В ЯКУТСКЕ ТЕПЛО ЗАПУЩЕНО В 49 ШКОЛ И 50 ДЕТСКИХ САДОВ 
ЧТО НУЖНО, ЧТОБЫ БИОТЕХНОЛОГИИ В ЯКУТИИ РАЗВИВАЛИСЬ 
МИНИСТР МОЛОДЕЖИ ЯКУТИИ ОБОЗНАЧИЛ ОСНОВНЫЕ МОМЕНТЫ МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКИ НА СЕЛЕ 
АФАНАСИЙ ВЛАДИМИРОВ: ВОЛНА ИЗ АМГИНСКОГО РАЙОНА ДОЛЖНА ЗАХЛЕСТНУТЬ 
МОЛОДЕЖЬ ВСЕЙ ЯКУТИИ 
ПЛАСТИЧЕСКИЙ ХИРУРГ АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: МНЕ НРАВИТСЯ САМ ПРОЦЕСС 
РАБОТЫ 
МЭР ЯКУТСКА АЙСЕН НИКОЛАЕВ: ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ЛУЧШЕ 
РЕШАТЬ СООБЩА 
ВРУЧЕНЫ ЗВАНИЯ «ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК ЖКХ РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)» 
БОЛЕЕ ТРЕХ ТЫСЯЧ ПЕРВОКУРСНИКОВ СВФУ ПРОИЗНЕСЛИ КЛЯТВУ СТУДЕНТА 
ВСЕ ВЫПУСКНИКИ ЧУРАПЧИНСКОЙ ШКОЛЫ-ИНТЕРНАТА ПОСТУПИЛИ В 
РАЗЛИЧНЫЕ ВУЗЫ СТРАНЫ 
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ПРИВИВКАМИ ПРОТИВ ГРИППА ПЛАНИРУЕТСЯ ОХВАТИТЬ БОЛЕЕ 334 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК 
В МУЗЕЕ ИСТОРИИ ЮВЕЛИРНОГО И ГРАНИЛЬНОГО ДЕЛА НОВЕЙШИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ЗАМЕНЯТ ГИДОВ 
В ЯКУТСКЕ 20 СЕНТЯБРЯ СОСТОИТСЯ ФОРУМ-ВЫСТАВКА "ГОСЗАКАЗ-2013: 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ - ГЛАВНЫЙ ОРИЕНТИР" 
К 380-ЛЕТИЮ ВИЛЮЙСКА В ЯКУТСКЕ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА 
ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ АВТОШКОЛ РОССИИ РАБОТАЕТ В ЯКУТСКЕ 
ДЛЯ ПАССАЖИРОВ АЭРОПОРТА ЯКУТСКА УСТРОЕНА ФОТОВЫСТАВКА 
Спорт 
СТАРТОВАЛА X ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКАЯ ЭСТАФЕТА НА КУБОК ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ 
НА СТАДИОНЕ «ТУЙМААДА» СОСТОЯЛСЯ СУПЕРФИНАЛ КУБКА ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ 
ПОБЕДИТЕЛЕМ X ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКОЙ ЭСТАФЕТЫ НА КУБОК ПРЕЗИДЕНТА 
РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) СТАЛА КОМАНДА НЕРЮНГРИ 
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 Официально 
 УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) "О РОМАНОВЕ А. А." 
Якутск. Освободить Романова Александра Афанасьевича от должности первого 

заместителя министра архитектуры и строительного комплекса Республики Саха 
(Якутия) в связи с избранием народным депутатом Республики Саха (Якутия). 
       г. Якутск, 13 сентября 2013 года, № 2238. 
      Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 

 ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ЕГОР БОРИСОВ ПОЗДРАВИЛ УЧАСТНИКОВ 
ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКОЙ ЭСТАФЕТЫ 

Якутск. Дорогие друзья! От имени руководства Республики Саха (Якутия) и от себя 
лично поздравляю вас с проведением X легкоатлетической эстафеты на Кубок 
Президента Республики Саха (Якутия) среди общеобразовательных школ!  
      В Якутии уделяется особое внимание развитию детско-юношеского спорта, пропаганде 
идей олимпизма, воспитанию здорового поколения. 
     В предстоящих соревнованиях вновь примут участие сильнейшие юные бегуны Якутии, 
которые только начинают свой путь к вершинам спорта.  
     Юбилейная эстафета на Кубок Президента Республики Саха (Якутия) среди школьников 
посвящена Дню государственности республики. 
     Уверен, что предстоящие состязания не только выявят лучших спортсменов, но и укрепят 
дух товарищества между ребятами, послужат импульсом для привлечения к регулярным 
занятиям физической культурой и спортом более широкого круга учащихся. 
     Значимость легкоатлетической эстафеты не только в том, что она является кузницей 
будущих чемпионов. Этот праздник королевы спорта – легкой атлетики – оказывает большое 
влияние на подрастающее поколение. Заметный вклад в физическое, нравственное и 
патриотическое воспитание наших детей и юношества – вот основная ценность соревнований 
подобного уровня. 
    Желаю участникам X легкоатлетической эстафеты на Кубок Президента Республики Саха 
(Якутия) среди школьников показать свое спортивное мастерство и познать радость красивых и 
честных побед. Пусть это состязание настроит вас на новые успехи и вдохнет уверенность в 
собственные силы! 
      Президент Республики Саха (Якутия) Е. Борисов. 

 ГЛАВА ЯКУТИИ ОСМОТРЕЛ МЕСТО СТРОИТЕЛЬСТВА МОСТА ЧЕРЕЗ 
ЛЕНУ 

Якутск. Президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов с борта вертолета 
осмотрел место строительства мостового перехода через реку Лену. Облет был совершен 
с целью уточнения на местности различных вариантов прокладки подъездных путей к 
будущему мосту. 
      Вместе с главой республики в облете приняли участие председатель правительства Галина 
Данчикова, вице-премьер Анатолий Скрыбыкин, руководители ряда министерств и ведомств, 
представители проектных организаций и администрации Якутска. 
      Напомним, что в конце августа глава Федерального дорожного агентства Роман Старовойт 
находился с рабочим визитом в Якутии. В ходе его встречи с Егором Борисовым был обсужден 
широкий круг вопросов, связанных с ремонтом и реконструкцией действующих, а также 
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строительством новых дорог в республике. Шел разговор и о перспективах возведения 
мостового перехода через Лену. Роман Старовойт подробно рассказал Егору Борисову о 
состоявшейся 14 августа презентации проекта строительства моста, собравшей свыше 170 
участников. 
      По итогам прошедших вслед за презентацией переговоров о намерении принять участие в 
открытом конкурсе заявили сразу три консорциума. Наиболее проработанный вариант 
представил консорциум во главе с ВТБ. Представителей ВТБ полностью устроила конкурсная 
документация, и они выразили готовность в срок до 31 августа подать заявку на 
предквалификацию. 
     Однако два других претендента – консорциум во главе с компанией «Трансстрой», а также 
компания «Стройгазконсалтинг» совместно с Национальным фондом прямых инвестиций и 
итальянской фирмой «Солини» – по разным причинам попросили перенести дату окончания 
принятия заявок на более поздний срок. 
      Росавтодор решил пойти навстречу пожеланиям потенциальных участников, издав приказ, 
в соответствии с которым срок окончания принятия заявок на предквалификацию перенесен на 
11 октября 2013 года. Как считает Роман Старовойт, это создаст условия для участия в 
конкурсе и других претендентов, пока не заявивших о своих намерениях. 
      В районе будущего мостового перехода через реку Лену расположены пригородное село 
Старая Табага, туристический кластер «Северный мир» и сельскохозяйственные угодья. 
www.egorborisov.ru. 

 ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ПОРУЧИЛ РАЗРАБОТАТЬ БОЛЕЕ ГИБКИЕ 
МЕХАНИЗМЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СРЕДСТВ, ВЫДЕЛЯЕМЫХ НА 

БЛАГОУСТРОЙСТВО НАСЛЕГОВ 
Чурапча. Глава Якутии Егор Борисов поручил Министерству экономики и 

промышленной политики предоставить информацию по расходованию выделенных в 
этом году госбюджетом республики муниципальным образованиям средств в размере 
одного миллиона рублей в качестве материальной поддержки. 
      В ходе разговора Егора Борисова с населением в Чурапчинском улусе выяснилось, что не 
все муниципальные образования успевают осваивать предусмотренные средства. 
     Основной причиной несвоевременного освоения бюджетных средств является целевое 
предназначение выделенных денег, строгость механизма. 
     Глава села Арылах Чурапчинского улуса Николай Сыромятников посетовал на то, что 
средства невозможно использовать на другие цели по усмотрению главы, Совета наслежных 
депутатов. В основном деньги предназначались для благоустройства наслегов, они должны 
быть потрачены на ремонт внутринаслежных дорог, социальных объектов, строительство 
хозпостроек, изгородей, очистку территорий от мусора и т. д. Но ввиду бюрократических 
препон и различий проблем одного муниципального образования от другого освоить эти 
средства в срок не удается, сказал Николай Сыромятников. 
     В качестве примера он рассказал о том, что намеревался израсходовать большую часть этих 
средств — 700 тысяч рублей — на подключение частных домов к центральному отоплению. В 
наслеге в этом году вводится новая модульная котельная, к которой можно подключить около 
50 домов. К сожалению, несмотря на наличие денег и возможность софинансирования самих 
жителей домов, ГУП «ЖКХ РС(Я)» отказалось удовлетворить проблему селян. Причина отказа 
— отсутствие необходимых средств в инвестпрограмме предприятия. 
     Первый заместитель министра ЖКХ и энергетики Владимир Тихонов пояснил, что 
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ежегодно принимается инвестпрограмма, согласно которой посредством софинансирования 
проводится подключение частных домов к центральному отоплению. По этой программе в 
2012 году в Чурапчинском улусе к центральному отоплению были подключены 70 домов, эта 
цифра сохранилась и в этом году. 
     К сожалению, среди них нет жителей Арылахского наслега. «Если данное решение не 
пересмотреть, то, учитывая небольшой отрезок времени до конца года, эти 700 тысяч рублей 
останутся неосвоенными», - посетовал наслежный глава. 
     Глава Якутии поручил Минэкономики, Министерству ЖКХ и энергетики разобраться в 
ситуации, дать возможность арылахцам использовать предусмотренные средства на свое благо. 
Минэкономики Егор Борисов поручил внести на рассмотрение более гибкие варианты 
использования данных средств. Татьяна Симакова, ЯСИА. 

 ЕГОР БОРИСОВ: СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ВПОЛНЕ МОЖЕТ СТАТЬ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОЙ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ОТРАСЛЬЮ 

Чурапча. «Пока мы не изменим отношение к сельскому хозяйству, не перестанем 
относиться к нему, как к источнику дополнительного дохода, придатку нашего личного 
подсобного хозяйства, ни при каких финансовых вливаниях мы не сможем добиться 
развития отрасли», - заявил глава Якутии Егор Борисов во время традиционной встречи 
с населением в Чурапчинском улусе. 
      «К сожалению, наше сельское хозяйство сегодня находится в таком состоянии, когда от 
него невозможно требовать каких-то серьезных результатов, эффективности», - сказал 
президент. 
       По его мнению, проблема отнюдь не в недостаточности господдержки, а самосознании, 
зрелости сельхозтоваропроизводителей как менеджеров. 
      «Я не говорю обо всех. Среди сельхозтоваропроизводителей Якутии есть самодостаточные, 
крепкие хозяйства, которые работают на рентабельность, перспективу. Но их, к сожалению, 
единицы. Я бы очень хотел, чтобы у наших селян изменилось отношение к сельскому 
хозяйству как к источнику дополнительного дохода, личному подсобному хозяйству. При 
умелой организации сельское хозяйство вполне может стать конкурентоспособной 
производственной отраслью. Поэтому, уважамые земляки, давайте сначала посмотрим на 
сельское хозяйство с другой стороны, научимся строить бизнес, извлекать доходы. Вот на этой 
стадии государство готово помочь, поддержать, выслушать предложения по дальнейшему 
развитию отрасли», - ответил глава республики Егор Борисов на вопрос жителей о дальнейших 
видениях по развитию села, сельского хозяйства. 
     Напомним, 14 сентября глава Якутии Егор Борисов встречался с жителями Чурапчинского 
улуса. Главу сопровождали министры, заместители министров, руководители ключевых 
предприятий Якутии. Татьяна Симакова, ЯСИА. 

 ПЕТР АЛЕКСЕЕВ ПОСЕТИЛ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС В СЕЛЕ 
ТУЛАГИНО И КРЕСТЬЯНСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ЭМ 

Якутск. Петр Алексеев посетил животноводческий комплекс в селе Тулагино и 
крестьянское хозяйство Эм. Первым делом вице-премьер побывал на строящемся 
объекте животноводческого комплекса на 800 голов в Тулагино-Кильдямском наслеге.  
      Этот проект был предложен Якутску ОАО «Туймаада-агроснаб» для возрождения местной 
мясо-молочной продукции. В настоящий момент завершается первый этап строительства. 
Здание комплекса построено. Закончены основные работы по сооружению жижесборника, 
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котельной, водозабора, кормоцеха. Осталось согласовать документы на подведение 
коммуникаций (электричество, водоснабжение, газ) и произвести ряд доработок, в том числе 
монтаж технологического оборудования. 
      «Здесь будут содержаться коровы алтайской породы. Они отобраны и ожидают перевозки 
на родине. Первую партию нетелей, 200 голов, ожидаем в начале октября. Хозяйство 
планирует собственную молочную кухню, тогда население Тулагино и близлежащих 
окрестностей, в том числе и столичные жители, будут потреблять местную продукцию. За счет 
всего этого рабочие места получат 20 человек», - рассказал информагентству главный инженер 
ООО АПК «Якутский» Александр Фисюк. 
      Сегодня по словам руководства животноводческого комплекса, есть финансовые трудности, 
которые замедляют работу. Средства нужны на подведение коммуникаций, транспортировку 
животных и чтобы рассчитаться с подрядчиком. О том, как решить денежный вопрос и успеть 
завершить все к началу октября и пошел разговор во время встречи с вице-премьером. 
«Жители с нетерпением ждут открытия. Ведь тут раньше у нас был большой совхоз, где 
работали больше 60 человек. Кругом пастбища, а сейчас земля лежит невозделанная», - 
говорит от имени жителей Тулагино глава поселка Виктория Шаринова. 
     Петр Алексеев сообщил, что все необходимое финансирование производится согласно 
плану. Дополнительные деньги, в связи с дефицитом бюджета, в этом году выделены не будут, 
но это распространяется на все проекты республики, а не только на тулагинский комплекс. 
«Объект необходимо завершить, поэтому по мере необходимости его руководство может 
заручиться поддержкой правительства в виде госгарантий и субсидирования по факту. 
Вопросы надо решать сообща, чтобы к 10 октября комплекс был полностью завершен и готов 
принять первую партию крупного рогатого скота», - подчеркнул заместитель главы кабинета 
министров. 
       Чтобы ускорить ввод, по итогам встречи он дал ряд поручений Министерству сельского 
хозяйства и продовольственной политики и Минэкономики, а также представителям остальных 
структур, принявшим участие в объезде. 
     Следующим местом прибытия вице-премьера стало крестьянское хозяйство Эм. Это 
крупное семейное сельхозпредприятие вот уже более десятка лет является основным 
поставщиком местной овощной продукции на столичные прилавки. По словам 
директора Григория Эм, почти на 200 гектарах земли они выращивают 28 видов культур. В том 
числе и кормовую кукурузу, предназначенную для прикормки сельскохозяйственных 
животных. Фермер показал гостям свои сельхозугодия, урожай капусты, арбузов, последние в 
этом году не очень уродились из-за погоды, рассказал о технологии выращивания, который 
позаимствовал у египтян. 
      Основной вопрос у Григория Эм - земельный. «Сколько лет работаю, плачу аренду. В свое 
время выстроил здесь все с нуля. Раньше эта земля не возделывалась, я сам лично вывез 600 
«КамАЗов» мусора, чтобы начать свое дело», - говорит он. Сегодня в год фермер выращивает 
600 тонн картошки, 3000 тонн капусты, 100 тонн моркови и 20 тонн свеклы. Основные 
потребители - город и его бюджетные организации, делаются и закупки для северных поставок. 
В крестьянском хозяйстве в зависимости от сезона работает около 100 человек, зарплата 
работников невысокая, в среднем 15-20 тысяч рублей в месяц. 
      Петр Алексеев поинтересовался тем, насколько тесно с ними сотрудничают высшие и 
средние учебные заведения, которые выпускают специалистов сельскохозяйственного 
профиля. «Надо обязательно отправлять студентов к вам на практику», - отметил он. 
     В конце вице-премьер побывал на воскресной ярмарке, которую Эм каждую осень 
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устраивает на собственной территории. По словам Григория Эм, люди охотно приезжают сюда 
за свежей картошкой, капустой и другими овощами. В будущем хозяин намерен продлить 
сроки работы ярмарки и расширить ассортимент товаров. Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 ПОЛПРЕД ЮРИЙ ТРУТНЕВ ПРЕДСТАВИЛ РУКОВОДСТВУ 
МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ АЛЕКСАНДРА ГАЛУШКУ 

Хабаровск. Заместитель председателя правительства Российской Федерации - 
полномочный представитель президента Российской Федерации в Дальневосточном 
федеральном округе Юрий Трутнев 13 сентября 2013 г. в Хабаровске представил 
руководству Минвостокразвития России министра Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока Александра Галушку. 
      На встрече присутствовали заместители министра и руководители департаментов 
ведомства. 
      «Александр Галушка назначен на должность министра Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока президентом страны 11 сентября. Новый министр имеет большой опыт 
взаимодействия с органами власти, что будет полезным для развития региона. Хотя опыта 
государственной службы у него пока нет, но этот опыт есть у меня, и мы совместно будем 
вместе работать на благо Востока России», - отметил Юрий Трутнев. 
       По словам полпреда, Александр Галушка является активным человеком, из бизнес-среды, и 
на предыдущей должности сопредседателя «Деловой России» делал многое в развитии бизнеса 
на Дальнем Востоке. 
      В свою очередь, Александр Галушка отметил, что главной задачей Министерства по 
развитию Дальнего Востока является выработка новой модели социально-экономического 
развития региона. Пресс-служба полпреда. 

 ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ: Я РАБОТАЛ В СИЛЬНОМ ПАРЛАМЕНТЕ... 
Якутск. Выборы-2013 завершили (во всяком случае, на данном этапе) депутатскую 

карьеру целой плеяды ярких политиков Якутии, без которых общественную жизнь 
республики последних десятилетий представить уже сложно.  
      А вот спикер якутского парламента четвертого созыва Виталий Басыгысов пообещал с 
политическим Олимпом расстаться совсем. Легко ли принимать такие решения? Особенно 
когда за плечами долгая жизнь в политике, два депутатских срока в Государственной Думе 
Российской Федерации, пять лет работы в качестве спикера Государственного Собрания (Ил 
Тумэн) РС(Я), председательство или членство в комиссиях и ассоциациях федерального уровня 
и т. д. И вообще, тот самый бесценный опыт, который его молодым коллегам еще только 
предстоит приобретать. Именно об этом мы у него и поинтересовались. Но сначала, конечно, 
спросили о том, о чем в эти дни говорят практически все – о выборах. 
       Сильная оппозиция - сильный парламент! 
      – Виталий Николаевич, насколько ожидаемы, на ваш взгляд, результаты выборов? 
       – Они оказались и ожидаемыми, и в то же время во многом неожиданными. Ожидаемой 
была победа политической партии «Единая Россия», которая будет иметь 51 мандат в 
парламенте Якутии. Напомню, что в начале работы четвертого созыва «Единая Россия» имела 
41 мандат и к концу созыва фракция единороссов была представлена 52 народными 
депутатами. Коммунисты на этот раз получили пять мандатов. «Справедливая Россия», 
наоборот, укрепила свои позиции: у нее девять мандатов, что, казалось бы, означает для нее 
серьезный количественный прогресс. Но, с другой стороны, изменился качественный состав 
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депутатского корпуса: его покинули парламентарии, которых можно назвать политиками-
тяжеловесами. Они во многом определяли лицо Государственного Собрания четвертого 
созыва, были известны не только в республике, но и в Российской Федерации в целом. 
       Изменения коснулись практически всех партийных фракций. Если говорить о «Единой 
России», то во фракции по-прежнему остались такие знаковые, популярные люди, как Алиш 
Мамедов, Матвей Евсеев, Елена Алексеева, Александр Дудников. Однако руководителей 
крупных предприятий, за исключением главы «Якутскэнерго» Олега Тарасова, там фактически 
не осталось. Нет никого из руководства ОАО «АЛРОСА», ХК «Якутуголь». Другими словами, 
из Государственного Собрания РС(Я) ушел весь промышленный генералитет. Многие из тех, 
кто пришел на смену, еще малоизвестны. Это молодые люди, которым только предстоит 
проявить себя. 
       Жаль, что не прошли такие активные депутаты, как члены КПРФ Александр Гаврильев, 
Георгий Артемьев, Саргылана Гоголева, Вячеслав Куличкин. В рядах «Справедливой России» 
не будет Зои Корниловой, Михаила Филиппова, Ольги Федоровой. Все это люди, известные 
широкому кругу якутян... 
      – Интересно, что вы сочувствуете своим идеологическим противникам... 
      – В данном случае речь о том, что, будучи профессионалами, эти люди во многом 
определяли лицо законодательного органа, его представительной власти. Когда нет сильной 
оппозиции, то парламент может превратиться в Верховный Совет. Мне, как его бывшему 
председателю, этого никогда не хотелось. У нас была сильная оппозиция: КПРФ, 
«Справедливая Россия»... Это были люди, знающие толк в законодательстве, а потому они 
могли профессионально критиковать решения правительства. Ведь быть просто критиканом – 
это одно, а профессионально вклиниваться в процесс – совсем другое. 
       Четвертый созыв в этом плане был очень силен, а я всегда говорил, что если есть сильная 
оппозиция, то это делает сильной и партию власти. Так оно и получалось. И я рад, что 
проработал пять лет в сильном парламенте, где существовала мощная конкуренция, что 
заставляло нас всех быть профессиональнее. 
       Импульс дан... 
     – Виталий Николаевич, за пять лет парламент принял массу важных законов. И все же 
что было главным в законотворческом процессе вашего созыва? 
      – Считаю, что этим стала инициатива принятия федерального закона о программе развития 
Дальнего Востока и Забайкалья. И хотя мы не успели дождаться его принятия, импульс дан. 
       Для республики в этом законе важно все, но особенно его социальная часть, касающаяся 
районирования, более высокой социальной защищенности северных регионов и т. д. В плане 
экономики для нас крайне важно, чтобы там был предусмотрен льготный режим 
налогообложения. Это сделало бы условия жизни и работы на Севере, в том числе и для 
работников новых производств, более выгодными. Ведь Якутия во многом проигрывает 
центральным регионам страны именно из-за суровых условий жизни, обусловленных 
особенностями ее климата и географии. Наши затраты вчетверо больше среднероссийских 
буквально на все. 
       Вот почему, на наш взгляд, особого подхода требуют нормативы в образовании и 
здравоохранении, с которыми мы бились многие годы. О районном коэффициенте начали 
говорить еще тогда, когда я был депутатом Госдумы. 
       – У вас за спиной опыт законотворческой работы и на федеральном уровне, когда вы 
дважды становились депутатом Государственной Думы РФ, и на региональном, когда в 
2008-м были избраны депутатом Государственного Собрания (Ил Тумэн) РС(Я). 
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Насколько отличается эта работа? 
       – Сложности есть везде, и в разные периоды истории они свои. Когда у политических 
партий в парламенте практически равное число голосов – это одна ситуация. Когда какая-то из 
них преобладает – другая. Когда вообще нет оппозиции как таковой – третья... 
       Опыт, приобретенный в Москве, конечно, помогал здесь. Прежде всего авторитетом, 
заработанным там, что имело определенное влияние на работу с коллегами в Москве. Как мне 
кажется, это было заметно и в рамках прошлогодних Дней Якутии в Москве, во время нашей 
работы в Государственной Думе и Совете Федерации РФ – по тому, на каком уровне 
проходили наши встречи, а самое главное, какими оказались результаты проведенных 
переговоров и какие документы там были подписаны. А ими оказались, напомню, соглашения, 
которые практикует только Государственное Собрание (Ил Тумэн) РС(Я). Ни в одном другом 
субъекте РФ такого еще нет. 
       Работа председателя парламента – это, прежде всего, организация его деятельности, работа 
с фракциями, с Советом Федерации и Государственной Думой РФ, с законодательными 
органами других субъектов РФ. Не хвалясь, скажу, что мы были заметными. Если спикер 
законодательного органа является председателем комиссии по делам Федерации, региональной 
политике и местному самоуправлению Совета законодателей Российской Федерации при 
Федеральном Собрании Российской Федерации, членом Президиума Совета законодателей 
Российской Федерации при Федеральном Собрании Российской Федерации, членом 
Президиума Ассамблеи российских законодателей при Государственной Думе Федерального 
Собрания Российской Федерации – это что-то значит. И, на мой взгляд, говорит не только о его 
личном авторитете, но и об авторитете парламента, который он возглавляет. 
       Конечно, какие-то вопросы решались трудно, какие-то проще. Наиболее ответственным 
оказался период, когда мы закладывали законодательные основы для Государственного 
Собрания пятого созыва, принимая закон «О внесении изменений в Закон РС(Я) «О выборах 
народных депутатов Республики Саха (Якутия)». Шел он очень сложно, сломано было немало 
копий. 
       Сейчас его надо осмыслить. Ведь если по старой избирательной системе каждый кандидат 
уже в два часа ночи знал, избран он или нет, то по новой схеме результаты, как мы видим, 
могут спонтанно меняться. 
       – Насколько, по вашему мнению, он себя оправдал? 
       – Считаю, что оправдал. Сегодня каждый депутат вынужден действительно бороться за 
место в парламенте. Новация закона – в том, что в депутаты уже нельзя пройти по знакомству. 
Никто никого не может протолкнуть на «проходные» места. 
       – Не могу не спросить про единый день голосования – 8 сентября. Насколько эта дата 
кажется вам удобной? 
       – Конечно, это было не самое лучшее решение, и явка избирателей это четко показала. 
Никогда в Якутии не было такой низкой явки на избирательные участки – ниже 50 % мы 
никогда не давали. Думаю, что руководство страны проанализирует уроки и сделает вывод: 
хорошо ли это, когда в выборах принимает участие 30 процентов населения. 
       Изначально мы предлагали другое время – весну, март. Не прошло. Когда заговорили про 
осень, то предложили октябрь. Снова не прошло. В итоге все получилось, как получилось 
      – Многие политтехнологи говорят, что у такой низкой явки есть и другое объяснение. 
Устав от предсказуемости выборов, люди проголосовали ногами, не придя на участки... 
       – А эти политтехнологи могли заранее знать итоги выборов? Ведь некоторые кандидаты в 
депутаты только через два дня узнали свой результат. Другие два дня побыли депутатами, а 
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при окончательном подсчете голосов перестали ими быть. Поэтому говорить о какой-то 
предсказуемости выборов, мне кажется, не совсем корректно. 
       Думаю, что касается Якутии, то объяснение тут одно: в разгаре еще осенняя страда, не 
закончен дачный сезон. Люди убирают урожай, готовятся к зиме... Вот все это вкупе и 
сказалось. 
       – Когда в марте 2013 года в парламенте шло бурное обсуждение закона о выборах, в 
одном из интервью вы сделали ряд прогнозов о том, как он может повлиять на расклад 
сил в будущем парламенте. Одно звучало так: «Несомненно, произойдет снижение роли 
большинства политических партий.  В парламент не только вернутся другие партии, 
придут еще новые, и будут не две-три фракции как сегодня, а больше...». Это 
оправдалось? 
      – Нет, этого не произошло. И опять-таки из-за того, что предвыборная пора шла летом, а в 
эту пору политическая жизнь в определенном смысле затихает. Партии просто не смогли 
проявить себя должным образом. 
       Это касается и той политической партии, где состою я, то есть «Единой России». 
Организация работы, конечно, была ослаблена: и в центральном штабе, и в районных штабах. 
А в Ленском районе, например, штаба как такового вообще не было. 
      Конечно, многое зависит и от личности самого кандидата, его умения повести борьбу. 
Предвыборная специфика работы тех же одномандатников должны была бы подвигнуть их 
создать свою команду, штаб, ресурсы, чтобы добиться максимального личного результата. Но, 
увы, во многих местах этого не произошло. Все чего-то ждали от центра... 
       Считаю, что на исход выборов во многом повлиял, сыграв очень большую роль, президент 
Якутии Егор Борисов, который много ездил по республике, побывал в большинстве крупных 
улусов. 
      – Еще вы прогнозировали вот что: «Новая система приведет к появлению новых 
людей. Надеемся, что это будут люди из улусов, которых там хорошо знают...». 
      – Вот это оправдалось. Плохо только, что слишком мало оказалось кандидатов из городов. 
       Думаю, что закон о выборах еще будет оценен по достоинству. Ведь по поводу праймериз 
внутри партии «Единая Россия» в свое время тоже звучали разные мнения, но жизнь показала, 
что это полезно: и для депутатов, и для населения. «Единая Россия» первой ввела 
политическую конкуренцию между своими членами. И, может быть, это был один из залогов 
ее столь яркой победы. 
        – Как бы вы напутствовали новых парламентариев? 
       – Я бы посоветовал им за опытом далеко не ездить, продолжить организацию работы 
аппарата Ил Тумэна по открытости и гласности, достигнутую Госсобранием четвертого 
созыва, учиться у своих предшественников: Алиша Мамедова, Матвея Евсеева, Александра 
Жиркова и других. 
        А самое главное - помнить, что не боги горшки обжигают, и никогда не забывать об 
избирателях. 
         «Теперь я просто дедушка...». 
         – Виталий Николаевич, трудно сходить с политического Олимпа? 
       – Знаете, я давно начал себя к этому готовить, хотя мало кому об этом говорил. Ведь 
человеческая жизнь делится на три этапа: это юность и зрелость, когда все идет по восходящей. 
И самая, на мой взгляд, сложная пора – моя нынешняя, когда впереди осталось еще немало, и 
эти годы тоже нужно прожить достойно, как и первые две трети жизни. 
        – Что-то очень сомнительно, что вы сможете дома усидеть... 
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        – Думаю, что все, что в моих силах, для государства я уже сделал. 
        – Однако пенсионером вас представить трудно... 
       – И, тем не менее, теперь я просто пенсионер, дедушка и самый обыкновенный человек. 
Так и представляйте меня: с лопатой в руках, с топором. Или с внуками. Или 
путешествующим. 
      А может стариком, который сидит на завалинке и размышляет о жизни... На самом деле, и 
это тоже счастье. Ведь, чтобы старость не была мучением, принимать ее нужно радостно. 
      – Ваши родные позитивно приняли завершение вашей карьеры? 
      – Дело в том, что они еще не знают, что им предстоит. Ведь из-за своей занятости раньше я 
просто не вмешивался в домашние дела: ни в частную жизнь детей, ни в их профессиональные 
проблемы. А вот теперь, когда у меня появится много свободного времени, я наконец ими и 
займусь!.. Газета «Ил Тумэн», Елена Воробьева. 

 ЭКС-ПРЕЗИДЕНТ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ РОЗА ОТУНБАЕВА 
ПОЗДРАВИЛА АЛЕКСАНДРА ЖИРКОВА С ПОБЕДОЙ НА ВЫБОРАХ 

Якутск. Вице-спикера Государственного Собрания (Ил Тумэн) республики 
Александра Жиркова, вновь получившего доверие избирателей по Борогонскому округу 
№ 29 на выборах в народные депутаты Республики Саха (Якутия) пятого созыва, 
поздравила экс-президент Кыргызской Республики, ныне руководитель Международного 
фонда «Инициатива Розы Отунбаевой» Роза Отунбаева, сообщает пресс-служба Ил 
Тумэна. 
      В своём поздравлении она подчеркнула, что убедительная победа на выборах стала 
результатом плодотворной деятельности на благо жителей Республики Саха (Якутия). 
     Роза Исаковна выразила уверенность, что богатый опыт государственного и политического 
деятеля Александра Жиркова послужит дальнейшему расширению отношений между 
Кыргызской Республикой и Республикой Саха (Якутия). 
     Также сердечные поздравления в связи с получением мандата народного депутата 
республики поступили от президента Международной ассоциации «Эпосы народов мира», 
народного писателя, Героя Кыргызской Республики Бексултана Жакеева, мэра города 
Бишкека Исы Омуркулова, министра труда, миграции и молодёжи Кыргызской 
Республики Алиясбека Алымкулова, директора Национальной киностудии «Киргизфильм им. 
Т. Океева» Таалайбека Кулмендиева и экс-министра культуры Кыргызской Республики, 
основателя и председателя общественного фонда «Айтыш» Шер Нияза Садыка. 
     С этими государственными и общественными деятелями Республики 
Кыргызстан Александра Жиркова связывают добрые отношения, возникшие в ходе работы по 
увековечению в Кыргызстане имени выдающегося сына якутского народа Максима Кировича 
Аммосова, а также деятельность в качестве вице-президента Ассоциации «Эпосы народов 
мира» в Бишкеке. ЯСИА. 

 ЖЕЛАЮЩИЕ УЖЕСТОЧЕНИЯ НАКАЗАНИЙ ДЛЯ ПЕДОФИЛОВ ДОЛЖНЫ 
ОБРАЩАТЬСЯ НА САЙТ «РОССИЙСКАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ 

ИНИЦИАТИВА» 
Якутия. Сегодня президент Республики Саха (Якутия) Егор Борисов дал оценку 

зверскому преступлению, связанному с изнасилованием четырехлетней девочки, которое 
всколыхнуло общественность Якутска и всей республики. 
     Напомним, что полиция Якутска задержала предполагаемого педофила. Его личность 
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установлена. 
     В тот солнечный сентябрьский день четырехлетняя девочка гуляла во дворе и решила зайти 
за подругой. Она одна вошла в подъезд, где в этот момент находился вероятный насильник. 
Преступление совершилось средь бела дня. 
     В полицию позвонила мама пострадавшей четырехлетней девочки. Следственным 
комитетом возбуждено уголовное дело. Сейчас девочка находится в больнице. 
     11 сентября на площади Ленина в Якутске состоялся сбор подписей под петицией на имя 
президента России об ужесточении наказания для педофилов. 
     Руководитель следственного отдела по городу Якутску следственного 
управления Следственного комитета России по Якутии Иннокентий Сивцев в среду встретился 
с инициативной группой митингующих, требующих выдать подозреваемого в изнасиловании 
девочки, а также двух человек, которые проходят по делу свидетелями. 
       Свой комментарий к резонансному делу дал народный депутат Якутии, председатель 
постоянного комитета Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) по 
делам семьи, детства, молодежи, физической культуре и спорту Сергей Сюльский. 
      - Сегодняшнее законодательство в отношении преступников-педофилов нельзя назвать 
мягким. Санкции против них включают в себя тюремное заключение вплоть до пожизненного, 
а также химическую кастрацию. В этих случаях смягчающих обстоятельств быть не 
может. Случившееся в Якутске не укладывается ни в какие рамки, это просто уму не 
постижимо. 
       Надо отметить, что подозреваемый задержан по горячим следам. Я надеюсь, что 
Следственный комитет примет все меры, чтобы расследование прошло в кратчайшие сроки. 
Преступник должен быть наказан по всей строгости закона. 
      И общественность совершенно правильно выражает свое негодование. Но это нужно делать 
в рамках правового поля. Мы не должны вернуться в Средневековье, во времена суда Линча. 
      - Какая законодательная работа проводилась по данной теме в четвертом созыве? 
      - Мы проводили круглые столы совместно с Молодежным парламентом, парламентские 
слушания, семинары - о жестокости в семье, о запрете рекламы насилия в СМИ и другие. 
Многие законы принимались в целях усовершенствования существующих семейных 
отношений. Это увеличение возраста молодых семей до 35 лет, увеличение возраста 
обеспечения детей государственными пособиями до 6 лет, предоставление земельных участков 
семьям с тремя детьми, увеличение штатного расписания комиссий по делам 
несовершеннолетних. Приняты законы «Об охране материнства, отцовства и детства» и другие. 
      - Что вы думаете о возможной повторной инициативе принятия закона «О 
родительской ответственности»? 
     - Законодательная инициатива людей, подписавших петицию, конечно, будет принята во 
внимание. Но нужно учесть уже принятые законы, чтобы не было ни повторений, ни 
противоречия. 
     Конечно, ответственность родителей высока. И нельзя всё перекладывать на государство, 
школу, комиссию по делам несовершеннолетних. Никто не снимает ответственность с 
родителей. 
      Считаю, нужно взращивать сознательных родителей ещё со школьной скамьи. Для этого 
нужно возродить в школьной программе предмет «Этика и психология семейной жизни». 
Тогда и люди станут серьезнее относиться к вопросам заключения брака, рождения детей, 
воспитания нового поколения. 
      Но выводы об ответственности в каждом конкретном случае должны быть сделаны после 
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последовательных тщательных разбирательств. 
      - Как вы относитесь к тому, чтобы открывать новые правозащитные службы для 
детей, кризисные дома-убежища? 
      - Безусловно, это всё должно быть. Телефоны доверия уже есть – в Министерстве 
образования, к примеру. Нужно развивать этот институт, и в то же время нужно рекламировать 
уже имеющиеся телефоны доверия. Дети мало знают о них. А ведь многих печальных случаев 
– суицида, ухода из дома - можно было бы избежать, если бы с детьми просто поговорили, 
спросили о проблемах, убедили жить дальше. 
       Реабилитационные центры есть во многих улусах. Ребенок может прийти туда, его 
размещают в центре, пока не уладится конфликт. Крайние меры – забрать ребенка из семьи. Но 
если родители позволяют себе выпивать, ругаться, вымещать агрессию на ребёнке – они 
должны быть готовы и к этому. 
      Органы опеки должны чаще принимать превентивные меры в отношении жестоких, 
равнодушных родителей. 
      - Каким должен быть современный общественный контроль? 
     - Как человек из системы образования, я всерьез обеспокоен случившимися 
преступлениями. По некоторым сведениям, подозреваемый в изнасиловании – рецидивист. За 
этими людьми нужен особый контроль. К примеру, каждую неделю они должны – пожизненно 
– отмечаться в органах внутренних дел. 
      - Что вы думаете о должности уполномоченного по правам ребёнка? 
     - Эта должность необходима, особенно в отношении международных отношений. Ведь 
сегодня во многих странах действует ювенальная юстиция, согласно которой дети находятся 
под особой защитой. Полномочия по правам ребёнка могут быть даже расширены, в свете 
последних громких событий. 
      - В чем причина роста зверских преступлений против детей? 
     - Причины моральных уродств – прежде всего, недостатки в воспитании. Тяжелое детство, 
равнодушие родителей – всё это воспитывает новых преступников. Особенно если он 
изначально проявлял склонность к жестокости, а также если он уже побывал в тюрьме. 
Рецидивистов нужно кастрировать. Сознание его будет изменено. Но в первую очередь нужно 
реанимировать институт семьи. 
      - Что вы думаете о петиции на http://www.onlinepetition.ru/d49053/petition.html, под 
которой подписались уже более 42 тысяч человек? 
      - Есть другие общепринятые меры – сбор подписей на бумажном носителе и передача их в 
соответствующее ведомство. Но эту инициативу уже обсуждают в Госдуме РФ. Мораторий на 
смертную казнь отменен не будет. 
  Более того, есть специальный сайт для регистрации общественных 
инициатив https://www.roi.ru/. На мой взгляд, правильнее будет писать обращения по этому 
адресу. Этот интернет-ресурс создан официальными властями во исполнение указа президента 
Российской Федерации от 4 марта 2013 года «О рассмотрении общественных инициатив, 
направленных гражданами Российской Федерации с использованием интернет-ресурса 
«Российская общественная инициатива». Другие сайты действуют без официальных санкций и 
не уполномочены на сбор законодательных инициатив. Пресс-служба Ил Тумэна. 
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 Политика 
 ИЗБРАН СПИКЕР ЯКУТСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

Якутск. В Якутске на первой сессии депутатов городской думы третьего созыва 
большинством голосов председателем представительных органов избран Александр 
Саввинов. В поддержку его кандидатуры на пост спикера выступали мэр Айсен 
Николаев и депутат, член КПРФ Семен Филиппов. 
     В тайном голосовании 13 сентября принял участие весь депутатский корпус. По 
результатам, озвученным счетной комиссией, «за» проголосовало 24 человека, «против» - 6. 
      Обращаясь к депутатам, вновь избранный спикер выразил признательность за высокое 
доверие. «Я депутат четырех созывов и очень глубоко понимаю ответственность, которая 
возлагается на руководителя представительных органов столицы нашей республики. Я 
заверяю, что буду работать ответственно, в полной мере, полной силе. Уверен, что мы будем 
работать конструктивно на благо жителей столицы. Понимаю, нашему созыву предначертано 
работать в новых условиях, и думаю, что мы эту задачу осилим», - сказал он. 
      Отметим, по результатам выборов из 30 депутатов впервые избраны 19 человек. В 
обновленный состав Якутской городской Думы вошли четыре беспартийных депутата, по 
одному представителю партий ЛДПР и «Гражданской платформы», два — КПРФ, три - 
«Справедливой России», 18 - «Единой России». Аркадий Васильев, ЯСИА. 

 Экономика 
 ЗАВЕРШАЮЩИЙ ТУР НАВИГАЦИИ НАЧАЛСЯ С НЕПРИЯТНЫХ 

СЮРПРИЗОВ ИЗ-ЗА ПОГОДЫ 
Якутия. В завершающий тур навигации погода преподносит неприятные сюрпризы 

ленским речникам. Мелководье и сгонные ветры задерживают доставку грузов в пункты 
реки Индигирки. Флот Белогорского судоходного участка ОАО «ЛОРП» в короткие 
периоды благоприятной судоходной обстановки успел доставить топливо и генеральные 
грузы на Чокурдах, Белую Гору. Осталось завезти 32 тыс. тонн нефтепродуктов наливом, 
народно-хозяйственные грузы в контейнерах и строительные грузы, сообщает ЯСИА 
пресс-служба ЛОРПа.  
      В верховьях реки Лены ситуация с мелководьем привела к скоплению грузов, 
предназначенных к отправке в пункты Ленского бассейна и в Арктику. Уровни воды на участке 
от Осетрово до Ичеры составляют 150 см и не позволяют даже мелкосидящему флоту 
грузиться до 50 % загрузки. Отсутствие долгосрочного гидрологического прогноза не дает 
возможности ответить грузовладельцам, когда их груз будет принят к перевозке флотом ОАО 
«ЛОРП». 
      По состоянию на 13 сентября в целом по пароходству отправление грузов в пункты 
Ленского бассейна и Арктического побережья составляет 968,9 тыс. тонн, в т. ч. нефтегрузов 
384,6 тыс. тонн, сухогрузов – 584,3 тыс. тонн. По сравнению с прошлым годом отставание 
составило 29,5 тыс. тонн. 
      Относительно благополучно происходит завоз грузов на Яну и Колыму. На Яну из 
отправленных 120,1 тыс. тонн грузов уже доставлено 109,5. Это нефтепродукты наливом в 
объеме 26,5 тыс. тонн, в небольшом объеме генеральные грузы из Осетрово, каменный уголь с 
шахты Джебарики-Хая – 57,3 тыс. тонн, из Осетрово – 22,3 тыс. тонн. На Колыму доставлено 
41,4 тыс. тонн грузов из отправленных 54,8 тыс. тонн. В основном это нефтегрузы в объеме 
37,3 тыс. тонн и генеральные грузы, прибывшие из Якутска и Осетрово. Всего в районы 
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Крайнего Севера завезено 193,4 тыс. тонн, из них нефтепродуктов наливом – 98,8 тыс. тонн, 
каменного угля 83 тыс. тонн. 
      Навигация-2013 продолжается. ЯСИА. 

 НА КОЛЫМЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ НАВИГАЦИЯ 
Зырянка. Колымские речники уже выполнили план перевозки каменного угля в 

колымские районы, на Чукотку и Белую Гору. По сообщению диспетчера ОАО 
«Колымская судоходная компания» Виктора Пискуна, уже выведены из эксплуатации 
навигации - 2013 два сухогрузных судна СОТ-1132, СК-2087 и буксир «Патома».  
      Сейчас выполняется завоз нефтеналива на Анюйск. Перевезено 13500 тонн дизельного 
топлива. На дизельную станцию п. Зырянки доставлено 1500 тонн дизтоплива. 
     В эти дни через перевалочный пункт в нижнем течении Колымы идет доставка 2500 тонн 
каменного угля на Яну. 
      На пути в Сеймчан находятся два судна, а из Сеймчана идут СК-2036 и СК-2039 с грузом на 
Зырянку. С нижнего течения Колымы два морских судна «Сибирский» подвозят генгруз для 
колымских районов. Баржа уже разгружается в Среднеколымске, далее груз будет доставлен до 
Верхней Колымы. www.kolnews.ru. ЯСИА. 

 Общество 
 СЪЕМОЧНАЯ ГРУППА ПЕРЕДАЧИ «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» ГОТОВИТ  

В ЯКУТСКЕ СЮЖЕТ О ДЕЛЕ ПЕДОФИЛА 
Якутск. Съемочная группа 1 канала приехала в Якутск, чтобы снять сюжет о 

криминальном деле, которое взбудоражило общественность Якутии. В день, когда 
жители столицы праздновали День города, в одном из домов на улице Байкалова была 
изнасилована четырехлетняя девочка. Насильник задержан. 
     Возмущенные жители столицы организовали сбор подписей под требование об ужесточении 
наказания за преступления, совершаемые в отношении детей. Теперь на это криминальное дело 
обратили внимание не только республиканские СМИ, но и общероссийский Первый канал, в 
частности редакция передачи «Пусть говорят».  
     Бабушке потерпевшей девочки поступило предложение поехать на съемки передачи, но 
женщина отказалась. Тогда съемочная группа прибыла в Якутск. 
      На данный момент корреспондент «Пусть говорят» общается с жителями злополучного 
дома на ул. Байкалова, 25, где проживал насильник. Журналисты хотят также встретиться с 
матерью и потерпевшей Златой, которые находятся под наблюдением медиков. 
      По словам лечащих врачей, самочувствие девочки улучшается, возможно, на следующей 
неделе ее выпишут. В больнице матери и ребенку оказывается психологическая помощь. Злате 
в первый же день была сделана операция по удалению матки. Также у девочки обширная 
гематома головы. По словам свидетелей, девочку насильник ударил головой об стену, от чего 
она потеряла сознание. Сусанна Толстякова, ЯСИА. 

 РАЗМЕР ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПОМОЩИ ЯКУТИИ БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ ОТ 
МЕСТНЫХ ВЛАСТЕЙ 

Якутия. Председатель Госкомобеспечения Вадим Новиков на выездном заседании 
коллегии ведомства в Усть-Алданском районе предупредил администрации 
муниципалитетов о должной подготовке документации при подсчете ущерба от паводков. 
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      Глава комитета обратил внимание на указ президента РФ о выделении средств в помощь 
регионам ДФО, пострадавшим от крупномасштабного наводнения. В частности, документом 
предусматриваются организация аварийно-спасательных работ, капитальный ремонт и 
строительство нового жилья, а также материальная помощь и компенсации за счет 
федерального бюджета. 
        По его словам, в настоящее время в республике ведется работа по обоснованию суммы 
затрат в ликвидации последствий весенних и летних паводков на федеральном уровне. В 
случае положительного решения Якутия получит более 830 млн рублей. «Средства 
предусмотрены на помощь республике, но финансирование будет осуществляться только при 
наличии достоверных документов», - предупредил председатель комитета. 
      Обращаясь к местным администрациям, руководитель Исполнительной дирекции по 
ликвидации последствий весеннего паводка и организации восстановительных работ в 
республике Дмитрий Лепчиков, обратил внимание на необходимость оперативного решения 
этого вопроса с учетом приближения зимнего периода. «До конца месяца федеральную 
помощь совместно с муниципальными образованиями мы должны довести до людей», - сказал 
он. 
       Он отметил, что пострадавшим жителям ДФО из федерального бюджета по указу 
президента РФ выделяется материальная помощь в размере 10 тысяч рублей (без ограничения 
по количеству членов семьи) и компенсации в размере 100 тысяч рублей за частичную или 
полную утрату имущества первой необходимости. 
      Представитель дирекции уточнил, что в Якутии общий размер ущерба от весенних и летних 
наводнений в республике составил более 3,5 млрд рублей. Подтоплено 1677 домов, пострадало 
6370 человек, разрушено 435 объектов экономики. В настоящее время уточняются затраты от 
летнего паводка в северных улусах. 
      Участники заседания также рассмотрели вопросы подготовки к паводкам и мерах по защите 
населения. Как отметил руководитель Департамента по водным отношениям Гаврил 
Слободчиков, на федеральном уровне защищены проекты береговой защиты и 
берегоукрепительных работ в Усть-Янске, Витиме, Верхневилюйске, Хандыге и Нижнем 
Бестяхе. Строительство шести объектов предусмотрено на 2014-2016 годы. 
       По итогам коллегии принят ряд решений, в том числе о восстановлении инфраструктуры в 
пострадавших районах, восполнении республиканского резерва материальных ресурсов, 
создании в муниципалитетах финансовых и материальных резервов для ликвидации ЧС. 
Аркадий Васильев, ЯСИА. 

 ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДАЧА ТЕПЛА В МНОГОКВАРТИРНЫЕ ДОМА 
ЯКУТСКА 

Якутск. Сегодня, 16 сентября, в многоквартирные жилые дома Якутска, имеющие 
готовность к подаче теплоносителя, будет запущено тепло, сообщает пресс-служба ОАО 
АК «Якутскэнерго». 
      Подачу тепла в жилые дома Якутска еще 12 сентября начала Якутская ТЭЦ ОАО АК 
«Якутскэнерго» (входит в холдинг «РАО Энергетические системы Востока»). Станция 
производит запуск по зимней схеме теплоснабжения.  
     Как отметила главный специалист теплотехнической инспекции Якутского отделения 
Энергосбыта Лариса Могзоева, по состоянию на 13 сентября отопление подали в 210 
многоквартирных домов из запланированных 259. Подключение продолжается.  
     С первых чисел сентября осуществляется теплоснабжение социально значимых объектов за 
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исключением детских садов №№ 53 и 96. Это связано с неготовностью теплового 
оборудования самих дошкольных учреждений.  
      Необходимо отметить, что заявки по подключению со стороны УК, ТСЖ идут не активно. 
Это может быть связано с относительно теплой погодой или желанием сэкономить на 
платежах.  
    В выходные дни диспетчерская служба Якутской ТЭЦ принимала заявки по подключению 
от потребителей, имеющих паспорт готовности объекта к отопительному сезону, выданный 
комиссией с участием Энергосбыта. Кроме этого, важно не иметь задолженности перед 
ресурсоснабжающей организацией. ЯСИА. 

 В ЯКУТСКЕ ТЕПЛО ЗАПУЩЕНО В 49 ШКОЛ И 50 ДЕТСКИХ САДОВ 
Якутск. По данным Службы эксплуатации городского хозяйства города Якутска, на 

13 сентября тепло запущено в 49 школах из 65 и в 50 детских садах из 55. Из 13 
учреждений здравоохранения тепло появилось в 8. Что касается жилого фонда, то в 
абсолютных лидерах по подготовке к зиме по всем параметрам находятся пригородные 
поселки: Хатассы, Маган, Тулагино-Кильдямцы, где готовность составляет 100%. 
Немножко отстали от них Марха, Кангалассы и Табага - 96-98%. 
      Среди административных округов к отопительному сезону Строительный округ готов на 
84%, Гагаринский - 79,5%, Автодорожный - 82%, Октябрьский - 87,5%, Промышленный округ 
- 91%. 
     В лидерах среди городских округов - Сайсарский (98%), Центральный (94,7%) и Губинский 
(93%). Для ЯСИА. 

 ЧТО НУЖНО, ЧТОБЫ БИОТЕХНОЛОГИИ В ЯКУТИИ РАЗВИВАЛИСЬ 
Якутск. Разработка и внедрение продуктов, изготовленных на основе биотехнологий, 

может стать для Якутии стратегическим фактором развития. А в создании такого 
продукта непременными участниками являются ученые и производители. Чтобы этот 
союз состоялся, необходимы условия: лаборатории, площадки, оборудование для 
производства, кадры и финансы. 
       Госкомнауки Якутии за год с небольшим сформировал инновационную инфраструктуру, 
основной задачей которой является сделать путь науки к производству более четкой и 
короткой. Так, созданы Венчурная компания, Технопарк, Центр интеллектуальной 
собственности при Академии наук. Эта работа была проделана совместно с СВФУ, Якутским 
научным центром СО РАН, Якутским НИИ сельского хозяйства, Академией наук республики и 
хозяйствующими субъектами. 
       Идея развития биотехнологии в Якутии возникла не на пустом месте. У якутских ученых 
есть немало разработок, в частности в области медицины и сельского хозяйства, которые были 
отмечены на федеральном уровне и вызвали интерес зарубежных коллег. 
      Представители Госкомнауки, Венчурной компании, научно-исследовательских институтов, 
СВФУ, Академии наук республики, Минпрофобразования, Минсельхоза, Технопарка 
определили на круглом столе, состоявшемся 12 сентября, проблемные точки на пути к 
модернизации производства. 
       Как сказал директор Якутского научно-исследовательского института сельского хозяйства 
Российской академии сельскохозяйственных наук Айал Степанов, необходимо создать сегмент 
технологического процесса, чтобы не было науки ради науки, а конкретно были результаты в 
соответствии с требованиями рыночной экономики. «Нужно продолжать эту работу на 
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конкретных исследованиях, которые уже имеют патенты, но не могут получить реализацию на 
производстве. Производственники готовы реализовать, наука готова, но, к сожалению, нет 
динамичного движения. Необходимо совместными усилиями с экспертным сообществом 
отработать нюансы экономического и правового характера», - сказал Степанов. Кроме того, он 
отметил, что в цепочке «идея - фундаментальная наука - прикладное исследование - 
производственные испытания - внедрение» провисают последние три звена из-за 
недостаточного или полного отсутствия финансирования. А без производственных испытаний 
не может быть внедрения. Значит, надо искать другие пути. Например, наладить договорные 
отношения с другими организациями, у которых есть такие возможности. Степанов также 
предложил другой вариант решения проблемы с финансированием: часть выделенных 
Венчурной компанией средств заложить в банк и уже оттуда брать деньги, для этого 
необходимо определиться с банками-операторами и оговорить механизм финансирования. 
       Подпрограмма по биотехнологии как составная часть более комплексной программы по 
развитию науки в Якутии одобрена Советом по науке при президенте республики и принята 
правительством. Теперь стоит задача начать ее реализовывать. Одним из механизмов ее 
реализации является формирование госзаказов на научно-исследовательские опытно-
конструкторские работы (НИОКР). С июня этого года Госкомнауки и Академия науки 
республики активно включились в этот процесс. Идет этап формирования программы 
Госзаказа на НИОКР на 2014—16 годы. Было представлено более 300 заявок, из них более 25 
проектов - в области биотехнологии. После финансово-экономической экспертизы 10 проектов 
были одобрены. В скором времени будет сформирована конкурсная комиссия. 
      Однако и здесь есть проблемы. В проекте бюджета на 2014 год на поддержку госзаказа 
республики в области науки предполагалось выделить 50 млн рублей. По мнению вице-
президента Академии наук РС(Я) Бориса Кершенгольца, для реализации всех поддержанных 
проектов требуется порядка 100 млн рублей. Но в реальности, оказалось, придется 
рассчитывать только на 10 млн рублей. «Мы обратились к президенту и председателю 
правительства республики с просьбой поддержать инновационное развитие. Слова не должны 
расходиться с делом», - сказал Кершенгольц. Остается надеяться, что научная общественность 
республики будет услышана. 
       Между тем делается немало, чтобы тандем науки и производства состоялся. Готовится 
площадка для создания Агротехнопарка, которая позволит модернизировать 
агропромышленный комплекс и даст толчок развитию сельских территорий. 
      Налажено сотрудничество Госкомнауки с образовательными учреждениями, заключаются 
договоры с ведущими научными организациями. Например, подписано соглашение с 
Пущинским научным центром РАН. На его базе проходят доклинические испытания ряда 
препаратов, изготовленных якутскими учеными и перспективных с точки зрения 
трансформации их в класс биопрепаратов. Также изучается опыт зарубежных ученых. 
       В будущем планируется создать Центр коллективного пользования. Готовятся к открытию 
лаборатории для фундаментальных и прикладных исследований. Кроме того, будет 
продолжена работа по подготовке и переподготовке кадров, усилится патентно-лицензионная 
деятельность. Валерия Торговкина, ЯСИА. 

 МИНИСТР МОЛОДЕЖИ ЯКУТИИ ОБОЗНАЧИЛ ОСНОВНЫЕ МОМЕНТЫ 
МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ НА СЕЛЕ 

Амга. Во время посещения сел Бологур и Покровка в рамках проходящих сейчас в 
Амгинском улусе Дней министерства по делам молодежи и семейной политике 
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республики министр Афанасий Владимиров обозначил основные тезисы, по которым 
будет работать ведомство в ближайшее время. 
      В первую очередь Афанасий Владимиров заявил о преемственности в деятельности 
министерства: основные мероприятия в области молодежной политики будут продолжены. 
Всероссийский форум «СахаСелигер», республиканская деловая игра «МИНИСТР», 
ежегодные ысыахи молодежи - эти и другие менее масштабные проекты хоть и претерпят 
изменения, но больше содержательного плана. По-прежнему много внимания будет уделено 
молодежи села, его проблемам и потребностям. 
      Это же касается и второго направления деятельности ведомства - в области семейной 
политики: проведение фестиваля «Семья года», поддержка молодых семей, информирование 
населения по существующим государственным программам, касающимся семьи.  
      Во-вторых, министр сказал, что в отделах по молодежной и семейной политике 
муниципальных образований республики необходимо усилить работу. Это, в свою очередь, 
будет способствовать уменьшению оттока молодежи из сельской местности. «Если они будут 
уезжать по причине отсутствия комфортных условий, то кто будет эти условия создавать? 
Молодежь не должна уезжать - нужно, чтобы они поднимали свой родной наслег и район 
вместе со всеми», - подчеркнул Афанасий Владимиров. 
      В-третьих, специалистам муниципальных отделов по работе с молодежью необходимо 
пересмотреть свое отношение к средствам массовой информации. В век информационных 
технологий многие районные администрации пренебрегают возможностями масс-медиа, 
отметил Афанасий Владимиров, в качестве примера, приводя «застывшие» сайты наслегов. 
    «Также стыдно должно быть молодым людям, которые не подписаны на республиканские 
молодежные газеты «Эдэр Саас» и «Молодежь Якутии», - продолжил он. Теперь формат и 
содержание этих изданий будут меняться, появится их электронная версия. Что касается 
республиканского портала sakha.gov.ru, то министр охарактеризовал его в качестве абсолютно 
бесплатной возможности довести до молодежи необходимую им информацию, чем 
специалисты и должны воспользоваться с максимальной эффективностью. «Равняйтесь на 
Чыпчылганский наслег Амгинского района, с порталом у них все в порядке», - добавил 
Афанасий Владимиров. 
      Отметим, что с 12 по 13 сентября Афанасий Владимиров с сотрудниками министерства 
работал в Амгинском улусе - были подписаны два соглашения, осмотрены строящиеся 
молодежные кварталы, проведены встречи с населением наслегов, организована деловая игра 
среди улусных специалистов по делам молодежи, а также состоялся семинар-совещание по 
вопросам улучшения работы отделов на местах. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 АФАНАСИЙ ВЛАДИМИРОВ: ВОЛНА ИЗ АМГИНСКОГО РАЙОНА ДОЛЖНА 
ЗАХЛЕСТНУТЬ МОЛОДЕЖЬ ВСЕЙ ЯКУТИИ 

Амга. Наиболее проблемные вопросы молодежной политики удалось рассмотреть 
участникам семинара-совещания руководителей и специалистов структур по работе с 
молодежью районов, состоявшегося в рамках Дней Министерства по делам молодежи и 
семейной политике, прошедших 12—13 сентября в Амгинском улусе.  
      Буквально за несколько часов были обсуждены вопросы по самым различным 
направлениям — от развития социальной инфраструктуры до подходов к освещению 
собственной работы, сообщает пресс-служба министерства. 
      В выступлении министра Афанасия Владимирова четко прозвучал посыл к изменениям в 
сфере и созданию работающей системы молодежной политики в республике. Руководитель 
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ведомства сделал акцент на необходимости перехода от событийного характера работы к 
системному: «Нам необходимо превратить тот набор проектов, идей и инициатив, которые у 
нас есть, в четкую систему, ориентирующуюся, прежде всего, на помощь молодому человеку в 
самореализации». Не последнее место пообещал министр уделить прогнозированию развития 
молодежной политики. По его мнению, это поможет лучше подбирать методы и формы 
работы, а также оперативно выявлять наиболее актуальные и острые проблемы молодежи. 
      Была затронута тема материального стимулирования специалистов по работе с молодежью 
в районах Якутии. Отметим, что сегодня сохраняется явный перекос в размере заработной 
платы людей, работающих с молодежью. Некоторые районы республики смогли обеспечить 
достойный заработок «главным по молодежи», однако в ряде районов ситуация далека от 
идеальной. 
      В этом плане Амгинский район следует считать положительным примером. Как отметил в 
своем докладе главный специалист по молодежной политике района Максим Андреев, во всех 
наслегах улуса есть специалисты по работе с молодежью, причем зарплата их достигает 24-26 
тысяч. «Благодаря позиции главы нам удалось довести размер заработной платы наших коллег 
до приемлемой. Около полугода назад в наслегах специалисты получали 14-15 тысяч», - 
отметил Максим Андреев. 
      Со своей стороны министр отметил, что достойная зарплата — это необходимая мера по 
привлечению молодых людей на работу в районы республики, поэтому министерство 
совместно с администрациями улусов будет в максимально сжатые сроки решать вопрос с 
нормальной оплатой труда специалистам по работе с молодежью в районах. 
      Много вопросов прозвучало по предстоящим крупным мероприятиям, процессу их 
подготовки, планам министерства и самого министра. Афанасий Владимиров заверил коллег, 
что все по-настоящему стоящие проекты будут реализовываться дальше. И в этом процессе 
первостепенную роль должны играть именно специалисты в районах, которые выполняют 
важную функцию по работе с молодежью на местах. «И сотрудники министерства, и я лично 
готовы поддерживать вас, ваши предложения. Главное, чтобы была инициатива», - сказал 
Афанасий Владимиров. 
      Стоит отметить, что министр доказал свои слова делом. По причине сокращения штатов в 
администрации Нижнеколымского района на грани увольнения находилась специалист по 
молодежной политике Татьяна Тырылгина. Однако в тот же день, 13 сентября, министр 
обратился к главе района с просьбой о сохранении ставки специалиста по работе с молодежью. 
Доводы Афанасия Владимирова убедили руководство района, и ставка будет сохранена. 
     Закрывая совещание, министр обратил внимание на важность события, отметив, что «волна, 
которую запустили в Амгинском районе, должна захлестнуть молодежь всей республики 
новыми идеями и проектами». «Мы всегда настроены на сотрудничество. Наши двери всегда 
открыты для вас, как и для любого молодого якутянина. Я предлагаю совместными усилиями 
продолжать развитие молодежной политики в республике», - подытожил Афанасий 
Владимиров. ЯСИА. 

 ПЛАСТИЧЕСКИЙ ХИРУРГ АЛЕКСАНДР НЕРОБЕЕВ: МНЕ НРАВИТСЯ САМ 
ПРОЦЕСС РАБОТЫ 

Якутск. «Внешность — важный фактор успеха в современном обществе, поэтому 
человек обязан следить за собой, и это нормально. Кроме того, красота - признак 
здоровья и внутренней гармонии», - считает пластический хирург, доктор медицинских 
наук, профессор Александр Неробеев. 
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      При этом он подчеркивает, что ему важна эстетическая составляющая человеческой 
внешности и как специалист он интересуется прежде всего тем, как закрыть тот или иной 
эффект. «Мне нравится сам процесс работы», - говорит о своей профессии гость республики. 
      Светило отечественной челюстно-лицевой хирургии приехал в Якутск для участия в XII 
Межрегиональной научно-практической конференции «Актуальные проблемы и перспективы 
развития стоматологии в условиях Севера», посвященной 30-летию отделения челюстно-
лицевой и пластической хирургии Республиканской больницы № 2. Открытие состоялось 13 
сентября. 
     Центральный научно-исследовательский институт стоматологии и челюстно-лицевой 
хирургии, одной из кафедр которого заведует Александр Неробеев, пожалуй, единственный в 
стране медицинский центр, который специализированно занимается сложными случаями 
устранения дефектов в черепно-челюстно-лицевой хирургии. 
      «В институт поступают «сложные» пациенты со всей страны, но благодаря новым 
методикам, разработанным специалистами научно-исследовательского центра, все они 
успешно оперируются», - говорит он. 
     Свои первые шаги в врачебной практике один из пионеров современной пластической 
хирургии и микрохирургии некогда начинал в Якутии. «С тех времен прошло много времени, 
город сильно изменился, многие места не узнать. Да и направление челюстно-лицевой 
хирургии в Якутии успешно развивается», - отметил Неробеев на открытии. 
      То, что отделение челюстно-лицевой и пластической хирургии Республиканской больницы 
№ 2 является одним из лучших в республике, отметила и заместитель министра 
здравоохранения Людмила Вербицкая. Она сообщила, что в год через профессиональные руки 
якутских пластических хирургов проходят более тысячи пациентов, 50-ти из которым 
требуется экстренная медицинская помощь. Одним из показателей успешно проводимых 
операций является и то, что пациенты данного отделения меньше всего направляются на 
лечение за пределами республики, что говорит о высоком профессионализме врачей. 
      В отделении челюстно-лицевой и пластической хирургии работают 
восемь квалифицированных челюстно-лицевых хирургов. «У нас в Якутии делают весь спектр 
операций по челюстно-лицевой хирургии, стоматологии, а также по пластике, как и в других 
клиниках страны. Конечно, популярностью пользуются подтяжка лица, ринопластика, 
маммопластика, липосакция и многие другие», - говорит заведующий отделением ЧЛПХ РБ № 
2 Олег Ширко. 
      «В 90-х годах в республике такой специальности, как пластический хирург, не было, но 
сейчас все стало на свои места. Прошли те времена, когда мы не совсем правильно понимали 
данное направление, и пластическая хирургия в Якутии стала востребованной. Поздравляю 
всех своих коллег с юбилеем отделения», - присоединился он к участникам открытия. 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 МЭР ЯКУТСКА АЙСЕН НИКОЛАЕВ: ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ ЛУЧШЕ РЕШАТЬ СООБЩА 

Якутск. 12 сентября завершилось пленарное заседание Международной конференции 
«Взаимодействие власти и бизнеса в модернизации и развитии коммунальной 
инфраструктуры северных территорий». Участники отмечают исключительную 
актуальность данного мероприятия.  
      «Жилищно-коммунальное хозяйство Якутска типично для северных городов, - отметил 
глава города Айсен Николаев. – Мы обсуждаем общие проблемы начиная от утилизации 
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бытовых отходов и заканчивая вопросами строительства городов. Они у нас совпадают один в 
один. Решать сообща эти проблемы гораздо легче».   
      На конференции в Якутске собрались представители федеральных, региональных и 
городских органов власти Российской Федерации и стран СНГ. В рамках конференции 
планируется обобщить имеющийся успешный опыт северных городов в организации 
взаимодействия власти и бизнеса в модернизации и развитии коммунальной сферы. 
      «Жилищно-коммунальная сфера сейчас у всех на устах, к тому же в городе начинается 
отопительный сезон, - рассказывает заведующий кафедрой теплогазоснабжения и вентиляции 
инженерно-технического института СВФУ, участник мероприятия Виктор Иванов. – По итогам 
конференции будут выработаны рекомендации по развитию городской инфраструктуры. Нас, 
специалистов Северо-Восточного федерального университета, больше всего интересует 
подготовка квалифицированных специалистов и повышение квалификации». 
      Кроме того, на конференции ректор СВФУ Евгения Михайлова представила доклад, в 
котором озвучила роль университета в развитии городской инфраструктуры. Речь шла не 
только о кадровом, но и об инновационном потенциале: федеральный вуз сейчас обладает 
мощнейшими лабораториями, к примеру, приборами по проведению энергоаудита. 
      Напомним, инициатором проведения конференции Международной ассамблеи столиц и 
крупных городов в Якутске выступил глава окружной администрации ГО «Город Якутск» 
Айсен Николаев. Результатом работы конференции стало принятие резолюции. 13 сентября 
будут работать круглые столы, во время работы которых также будут приняты итоговые 
документы. Нина Керемясова, редакция новостей СВФУ. ЯСИА. 

 ВРУЧЕНЫ ЗВАНИЯ «ПОЧЕТНЫЙ РАБОТНИК ЖКХ РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ)» 

Якутия. Во время торжественной церемонии открытия новой сливной станции в 
городе Якутске были вручены награды лучшим работникам коммунальной сферы, 
сообщает республиканское Министерство ЖКХ и энергетики. 
      Ведомственные награды вручил первый заместитель министра жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики Республики Саха (Якутия) Владимир Тихонов. 
      «Открытие сливной станции – поистине ценный подарок не только для жителей столицы, 
но и для всей республики. Благодарю коммунальщиков, строителей и всех тех, кто стоял и 
стоит на страже благополучия населения Якутии», - сказал Тихонов. 
      За большой личный вклад в развитие жилищно-коммунального хозяйства и энергетики 
республики, добросовестный и долголетний труд в отрасли присвоены звания «Почетный 
работник ЖКХ Республики Саха (Якутия)» газоэлектросварщику 6 разряда ОАО «Якутская 
городская транспортная компания» Олегу Кубарину,  директору МКУ «Служба эксплуатации 
городского хозяйства» Анатолию Кырджагасову,  главному инженеру ОАО «Якутдорстрой» 
Галине Моисеевой и начальнику отдела за внешним благоустройством МКУ «СЭГХ» Татьяне 
Павлюковской.  
      Почетной грамотой Министерства ЖКХ и энергетики РС(Я) за высокие производственные 
показатели отмечена сотрудники ОАО «Якутдорстрой» Марина Попова, нагрудным знаком «За 
заслуги в развитии ЖКХ и энергетики Республики Саха (Якутия)» - генеральный директор 
ОАО «Якутдорстрой» Амирхан Яндеев. ЯСИА. 
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 БОЛЕЕ ТРЕХ ТЫСЯЧ ПЕРВОКУРСНИКОВ СВФУ ПРОИЗНЕСЛИ КЛЯТВУ 
СТУДЕНТА 

Якутск. На стадионе «Юность» собрались более трех тысяч студентов СВФУ. 
Сегодня там отмечают День первокурсника. Поздравить новоиспеченных студентов 
пришли ректор университета Евгения Михайлова, преподаватели и выпускники этого 
года. 
      На стадионе организовано красочное действие с участием студентов всех институтов и 
факультетов. Отметим, на праздник приглашены представители филиалов СВФУ. 
     Ректор университета Евгения Михайлова пожелала успехов в учебе, новых открытий. 
«Северо-Восточный федеральный университет имени М. К. Аммосова принимает в этот день 
еще одно поколение будущих медиков, учителей, инженеров, менеджеров и ученых. Очень 
хочется, чтобы наше студенчество получило качественное образование, делающее нашу 
молодежь конкурентоспособной на российском и мировом рынках труда», - сказала она.  
      Лучшие творческие коллективы университета подготовили концерт для первокурсников, 
среди них студенческая рок-группа «Чукотский вариант». Эта группа специально приехала для 
участия в празднике и представляет Чукотский филиал СВФУ.   
      По традиции первокурсники произнесли клятву студента и исполнили гимн студентов всего 
мира Gaudeamus. А завершится все праздничным фейерверком. Валерия Торговкина, ЯСИА. 

 ВСЕ ВЫПУСКНИКИ ЧУРАПЧИНСКОЙ ШКОЛЫ-ИНТЕРНАТА 
ПОСТУПИЛИ В РАЗЛИЧНЫЕ ВУЗЫ СТРАНЫ 

Чурапча. Все 57 выпускников Чурапчинской республиканской спортивной средней 
общеобразовательной школы-интерната им. Д. П. Коркина в этом году поступили в 
различные вузы страны. 
      Причем 12 из них — в ведущие центральные вузы Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Новосибирска и т. д. 
       Радостной новостью с гордостью поделился директор школы-интерната Николай Гуляев. 
По его словам, среди выпускников этого года было четыре золотых медалиста, пять — 
серебряных. 
      «Поступаемость выпускников школы-интерната и в прошлые годы была высокой, но такого 
показателя как нынче, когда все выпускники 100%-но поступили в вузы страны, еще не было», 
- подчеркнул директор. Он отметил, что большинство из них поступили в технические вузы. 
      «Это достижение имеет огромное значение для нас, ведь нынче мы отмечали 85-летний 
юбилей прославленного тренера Якутии, РСФСР Дмитрия Коркина и новоселье в новый 
учебный корпус. Без ложной скромности скажу, что таких объектов по республике всего три. 
Очень рады новому зданию — красивому, современному, отвечающему всем требованиям 
времени. Надеемся, что в стенах этой школы мы вырастим по-настоящему умных, физически 
развитых молодых людей», - заметил Николай Гуляев. 
      Республиканская школа-интернат работает по двум профильным направлениям: по общей 
образовательной программе с техническим уклоном, с углубленным изучением физико-
математических, биологических наук и по физической подготовке школьников. Татьяна 
Симакова, ЯСИА. 
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 ПРИВИВКАМИ ПРОТИВ ГРИППА ПЛАНИРУЕТСЯ ОХВАТИТЬ БОЛЕЕ 334 
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК 

Якутия. В Якутии с начала сентября регистрируется сезонный подъем 
заболеваемости респираторными инфекциями. За последнюю неделю количество 
заболевших лиц увеличилось на 26 %, но, в то же время уровень заболеваемости не 
превышает эпидемический порог. 
      В текущем сезоне профилактическими прививками против гриппа планируется охватить 
334 500 человек,  в том числе 165 000  взрослых, 169 500 детей до 17 лет. В настоящее время в 
республику поступило 100 % от потребности взрослой противогриппозной вакцины и 50 % 
детской вакцины. Оставшееся количество детской вакцины поступит в республику до конца 
сентября. ЯСИА. 

 В МУЗЕЕ ИСТОРИИ ЮВЕЛИРНОГО И ГРАНИЛЬНОГО ДЕЛА НОВЕЙШИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ ЗАМЕНЯТ ГИДОВ 

Якутск. Одним из ярких моментов Бриллиантовой недели Якутии - 2013 обещает 
стать торжественное открытие Музея истории ювелирного и гранильного дела в 
Якутском алмазном центре. Новый музей будет способствовать развитию интереса к 
технологической стороне ювелирного дела.  
      История ювелирного дела в Якутии насчитывает не одно столетие. Предки якутов издавна 
слыли превосходными ремесленниками и кузнецами, и славились своим умением обращаться с 
металлом. Особенно почитались серебряные украшения, которые носили еще ритуальный 
характер. 
      Алмазогранильная промышленность в Якутии начала развиваться бурными темпами в 90-е 
годы. Началом развития гранильной промышленности республики можно с уверенностью 
назвать 23 октября 1992 года. В этот день на Сунтарском гранильном заводе был огранен 
первый бриллиант весом 0,27 карата. На сегодняшний день можно смело утверждать, что 
якутская школа огранки по достоинству оценивается во всем мире. Якутские бриллианты 
высоко ценятся на международном рынке. Это подтверждают высокие, динамично растущие 
производственные показатели. 
      Отметим, что отличительной чертой музея станут QR-коды, набравшие популярность во 
всех крупных музеях и выставках мира. Эти коды позволят обладателям смартфонов получить 
больше информации об экспонате. Также будет размещена сенсорная панель, в которой, кроме 
представленных экспонатов, будут содержаться фотографии экспонатов из других музеев. 
Экспозиция музея позволит полнее и ярче представить историю алмазной и ювелирной 
промышленности. Айталина Индеева, ЯСИА. 

 В ЯКУТСКЕ 20 СЕНТЯБРЯ СОСТОИТСЯ ФОРУМ-ВЫСТАВКА "ГОСЗАКАЗ-
2013: КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ - ГЛАВНЫЙ ОРИЕНТИР" 

Якутск. Государственный комитет Республики Саха (Якутия) по размещению 
государственных заказов совместно с Министерством по делам предпринимательства и 
развития туризма Республики Саха (Якутия) в рамках Республиканской универсальной 
выставки малого и среднего бизнеса Республики Саха (Якутия) «Бизнес-ЭКСПО – 2013» 
проводит 19 по 21 сентября Форум-выставку «Госзаказ Республики Саха (Якутия) 2013: 
конкурентоспособность – главный ориентир». 
     На форуме-выставке будут обсуждены вопросы участия субъектов малого и среднего 
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предпринимательства в сфере обеспечения государственных и муниципальных нужд, 
реализация федерального законодательства, переход с 01.01.2014 года на Федеральный закон 
от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд». 
     В программу форума-выставки включены: презентация бизнес-инновационных проектов, 
мастер-класс для предпринимателей и заказчиков, пленарное заседание, в котором будет 
рассмотрена система закупок в республике в целом, конференция-семинар (дискуссионная 
площадка), круглый стол. Специалисты Государственного комитета Республики Саха (Якутия) 
по размещению государственных заказов расскажут о нововведениях принятого закона о 
контрактной системе, а также представят обзор основных изменений и перспектив развития 
законодательства о государственных и муниципальных закупках. 
     К участию в форуме-выставке будут привлечены предприятия и организации, участвующие 
в поставках товаров (работ, услуг) для государственных и муниципальных нужд и нужд 
бюджетных учреждений с информационными стендами о деятельности и выставками 
производимой продукции. 
      Также в форуме-выставке примут участие наиболее крупные заказчики, размещающие заказ 
у субъектов малого предпринимательства и местных товаропроизводителей, такие как 
Министерство образования Республики Саха (Якутия), Министерство здравоохранения 
Республики Саха (Якутия), Министерство труда и социального развития Республики Саха 
(Якутия), Министерство сельского хозяйства и продовольственной политики Республики Саха 
(Якутия). 
    На закрытии форума-выставки состоится торжественное награждение победителей 
региональных конкурсов по следующим номинациям: «Лучший поставщик 
продовольственных товаров — 2013»; «Лучший поставщик лекарственных средств — 2013»; 
«Лучший поставщик (исполнитель, подрядчик) товаров, работ, услуг для государственных и 
муниципальных нужд, расположенный в сельской местности — 2013»; «Лучший 
государственный заказчик - 2013». 
      В целях получения новых знаний, повышения уровня теоретической и практической 
подготовки, обмена опытом осуществления закупок приглашаем к участию в форуме-выставке 
специалистов государственных и муниципальных заказчиков, бюджетных учреждений, 
уполномоченных органов по размещению заказов, общественных организаций, бизнес-
сообществ, предпринимателей. ЯСИА. 

 К 380-ЛЕТИЮ ВИЛЮЙСКА В ЯКУТСКЕ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА 
Якутск. Не зря говорят, что талантливый человек талантлив во всем. Живописец, 

фотограф и поэт в одном лице Елена Протопопова посвятила свою выставку 380-летию 
со дня основания Вилюйска. Открытие персональной выставки «Дууьам Сырдык 
иэйиитэ» состоялось 13 сентября в Национальном художественном музее республики. 
     Основными сюжетами фотоснимков автора являются удивительная природа и окрестности 
Вилюйска, блестящие на солнце волны седого Вилюя и занесенные в Красную книгу полевые 
цветы. 
      «Елена Протопопова в своих работах передает такие картины, которые вызывают чувство 
вдохновения в сердце каждого. Так передать красоту Вилюя может только истинный 
вилюйчанин. Пусть с каждым днем ее талант растет», - сказал на торжественном открытии 
выставки председатель Союза писателей Якутии Иван Мигалкин. 
      «Она не просто фотограф, она фотохудожник. Елена Дмитриевна видит то, что не увидит 
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простой фотограф, и мне очень приятно познакомиться с ее творчеством», - отметил 
заслуженный художник России, председатель Союза художников Якутии Юрий Спиридонов. 
      От имени Министерства культуры и духовного развития республики хозяйку экспозиции 
поздравил также заместитель министра Владислав Левочкин: «Пусть ваши работы станут 
примером для всех, что в любом возрасте можно раскрыть свой талант». 
       Как поделилась сама художница, все работы были созданы от души: «Я творю, а людям 
нравится это. Я счастлива, что приношу людям радость». 
       В свою очередь отметим, что выставка будет работать до 22 сентября в основном здании 
Национального художественного музея. Нюргуяна Иванова, ЯСИА. 

 ОДНА ИЗ ЛУЧШИХ АВТОШКОЛ РОССИИ РАБОТАЕТ В ЯКУТСКЕ 
Якутск. По итогам общероссийского рейтинга, проведенного Российской 

ассоциацией профессионального транспортного образования (Роспрофтансобр) в 
номинации «Лучшая российская автошкола» автономное учреждение Республики Саха 
(Якутия) «Профессиональный лицей № 11» удостоено диплома II степени с результатом 
83,61 балла, который является одним из лучших показателей среди участников данной 
категории. 
      Всероссийский смотр-конкурс автоподготовки проводится среди образовательных 
учреждений и организаций в течение 2012-2014 гг., осуществляющих подготовку и 
переподготовку водителей транспортных средств различных категорий. Смотр-конкурс 
проводился Национальным рейтинговым агентством лидеров российской автоподготовки НРА 
«ЛИРА» при поддержке Российской ассоциации профессионального транспортного 
образования, Федерации объединений автошкол и органов исполнительной власти. 
      Победа в данном конкурсе свидетельствует о высоком качестве подготовки водительских 
кадров Профессионального лицея № 11, сообщает пресс-служба Министерства 
профессионального образования, подготовки и расстановки кадров Якутии. ЯСИА. 

 ДЛЯ ПАССАЖИРОВ АЭРОПОРТА ЯКУТСКА УСТРОЕНА ФОТОВЫСТАВКА 
Якутск. 12 сентября в «стерильной» зоне аэропорта Якутск в рамках проекта Air-Art 

стартовала фотовыставка Игоря Артамонова, посвященная первозданной и загадочной 
природе Якутии. Пассажирам аэропорта представлены уникальные снимки, на которых 
запечатлены редкие виды флоры и фауны Якутии, а также удивительные пейзажи, 
отражающие красоту дикой природы нашего сурового края, сообщает пресс-секретарь 
ОАО «Аэропорт Якутск» Яна Байгожаева. 
       По словам автора фотоснимков, который увлекается фотографированием с 14 лет, все 
началось с того дня, когда родители подарили ему фотоаппарат «Зенит ЕТ». Наряду со 
спортивными секциями, юноша стал активно заниматься в фотокружке Дворца детства, где 
ребят учили фотографировать с выездами на природу, в парк, а также процессу проявки и 
печати фотографий.  
       Игорь Иванович признается, что увлечение фотографированием в дальнейшем ему 
пригодилось и в профессиональной деятельности, где на основе фотографий создавались 
топографические карты и дешифровка. Когда прошли трудные 90-е годы и появилась новая 
цифровая аппаратура, открывающая новые возможности для творчества, юношеское увлечение 
разгорелось с новой силой.  
       По работе Игорю Артамонову приходилось много ездить по республике, порой в самые 
отдаленные уголки, где еще сохранилась дикая и нетронутая природа. И это все для него 
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становилось источником для вдохновения. На вопрос о том, является ли он заядлым 
охотником, Игорь Иванович ответил, что ему больше по душе фотоохота, а наблюдение за 
дикими животными и их повадками доставляет истинное удовольствие. Следует отметить, что 
автор фотовыставки также занимается студийным фотографированием, где им создаются 
художественные снимки. Для ЯСИА. 

 Спорт 
 СТАРТОВАЛА X ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКАЯ ЭСТАФЕТА НА КУБОК 

ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ 
Якутск. За Кубок президента Якутии среди учащихся общеобразовательных школ в 

X легкоатлетической эстафете состязаются 22 команды из 20 улусов республики, Якутска 
и Жатая. Всего в мероприятии участвуют 242 школьника.  
      Об этом корреспонденту ЯСИА сообщил организатор мероприятия Василий Нестеров на 
торжественном открытии соревнований на стадионе «Туймаада» 13 сентября.  
      Заместитель министра спорта Якутии Светлана Карачкова поздравила ребят с началом 
соревнований, пожелав всем хорошего старта и высокого результата. «Вы уже победители, 
ведь в эстафете принимают участие лучшие спортсмены со всех школ республики», - отметила 
замминистра.  
      По словам начальника управления Детского юношеского спорта и подготовки спортивного 
резерва Матвея Лыткина, детский спорт и ЗОЖ тесно взаимосвязаны. «В республике все 
большее внимание уделяется детскому спорту. Пусть победит тот, кто больше трудился и 
тренировался», — сказал он. Айталина Индеева, ЯСИА. 

 НА СТАДИОНЕ «ТУЙМААДА» СОСТОЯЛСЯ СУПЕРФИНАЛ КУБКА 
ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ 

Якутск. В предыдущих девяти разыгранных суперфиналах Кубка президента борьбу 
вели шесть самых лучших школ республики, где четыре раза (2004, 2006, 2008, 2009 г.г) 
победителями были учащиеся СОШ № 33 столицы, два раза СОШ № 24 Нерюнгри (2005, 
2012) и по одному разу команды СОШ имени Исидора Барахова Верхневилюйского улуса 
(2007 г) и Чурапчинского РССШИ (2011) и в 2010 году, когда первый и последний раз 
Кубок оспаривали сборные команды улусов и городов, победителем стала команда 
Нерюнгри. 
      13 сентября на стадионе «Туймаада» 22 сборные команды средних школ республики, 
победители улусных и городских соревнований вступили борьбу за Кубок президента 
республики по легкоатлетической эстафете, разыгрываемой в этом году десятый раз раз. 
     На торжественном открытии соревнования участников поздравили заместитель министра 
образования Якутии Эдуард Кондратьев и другие. 
      По положению эстафету начинают первоклассники на дистанции 100 м и отправляют на 
второй этап тоже на дистанции 100 м второклассниц, и так вперемежку эстафету продолжают 
девушки и юноши с каждым этапом старше по классу и заканчивают эстафету на Х и ХI этапах 
соответственно десятиклассницы и одиннадцатиклассники на дистанции 800 м. Аналогов 
такой эстафеты в России нет. 
      Всего было пять забегов по четыре-пять команд в каждой. В первой группе улусов и 
городов победителем стала прошлогодний победитель суперфинала эстафеты, команда СОШ 
№ 24 Нерюнгри – 10.47,82, второе место заняла команда школы Мирного - 11.07,31, замкнула 
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тройку призеров в этой группе школа Нюрбинского улуса – 11.10,89. Неожиданностью 
стало только пятое место в этой группе команды СОШ № 10 Якутска, выигравшей в Кубке 
мэра у именитой СОШ № 33 столицы, а вот четвертое место сенсационно заняла впервые 
участвовавшая в этой эстафете команда школы с. Техтюр Мегино-Кангаласского улуса. 
     Во второй группе улусов второй год подряд победителями стали бегуны СОШ № 2 
Верхневилюйского улуса – 11.48,16, второй результат показали учащиеся школы Амгинского 
улуса.- 11.20,45, третье место заняли бегуны школы Олекминского улуса – 11.34,76. 
      В группе северных улусов стартовали всего три команды, где самыми быстроногими 
оказались третий раз за всю историю данной эстафеты среди северян учащиеся далекого 
Оленекского улуса с результатом 12.35,45, вторыми и третьими призерами стали, 
соответственно, команды Усть-Майского (12,53,80) и Аллаиховского (13.25,60) улусов. 
      Таким образом по итогам первого дня 14 сентября в 12.00 на стадионе «Туймаада» в 
суперфинале стартовали шесть команд из 22 стартовавших 13 сентября, имеющих абсолютно 
лучший результат независимо от группы. 
     Участники суперфинала: 1. СОШ № 24 г. Нерюнгри – 10.47,82; 2. СОШ г. Мирного – 
11.07,31; 3. СОШ г. Нюрбы – 11.10,89; 4. СОШ с. Техтюр Мегино-Кангаласского улуса – 
11.15,00; 5. СОШ № 2 Верхневилюйского улуса – 11.15,07; 6. СОШ № 10 г. Якутска – 11.17,20. 
Иннокентий Птицын. 

 ПОБЕДИТЕЛЕМ X ЛЕГКОАТЛЕТИЧЕСКОЙ ЭСТАФЕТЫ НА КУБОК 
ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) СТАЛА КОМАНДА 

НЕРЮНГРИ 
Якутск. Команда школы № 24 города Нерюнгри стала победителем X 

легкоатлетической эстафеты среди школ на Кубок Президента республики, суперфинал 
которой состоялся сегодня в Якутске. 
       Второе место заняла команда СОШ города Мирного, бронза досталась средней 
общеобразовательной школе села Техтюр Мегино-Кангаласского района. 
     Всего в эстафете приняли участие 22 сборные команды со всех районов республики. 
В суперфинал по итогам предварительных забегов вышли лишь шесть команд, которые и 
боролись за право обладания Кубком президента. 
      Победители муниципальных уровней эстафеты выходят в отборочный этап Кубка 
президента, где разыгрывают право участия в суперфинале. Многие годы победителем Кубка 
президента становилась школа № 33 Якутска, но в этом году команда проиграла на 
муниципальном уровне и не смогла участвовать на республиканском. 
      Эстафета на протяжении 10 лет традиционно проводится в сентябре в Якутске. Сусанна 
Толстякова, ЯСИА.
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